

Conferencia organizada por la FHCSyS y la Lic. en Enfermería

Dra. Silvina Malvárez expuso sobre “Recursos Humanos y Atención Primaria de la Salud”



El pasado jueves 6 de junio, en el aula B de la EIE, se llevó a cabo la Conferencia “**Recursos Humanos y Atención Primaria de la Salud**”, a cargo de la **Dra. Silvina María Malvárez**, organizada por la Facultad de Humanidades, Cs. Sociales y de la Salud y la Carrera de Licenciatura en Enfermería.

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo de la Coordinadora de la carrera de Lic. en Enfermería, Mg. Ana Lía Mesquida.

El evento se realizó en el marco de los festejos de los 40º Aniversario de la UNSE y de los 40 años de la creación de la carrera de Enfermería, instancia que motiva a la reflexión sobre el tema de los recursos humanos en salud.

La Dra. Silvina María Malvárez destacó que hay en este momento un consenso mundial en el sentido de haber entendido que los sistemas de salud son esencialmente sistemas humanos, sin humanos no hay sistemas de salud, los servicios de salud son servicios humanos, de modo que un debate mundial se está ahora desarrollando en torno al desarrollo de recursos humanos en salud.



Señaló que hace unos diez años o un poco menos, la salud no había adquirido un estatus de prioridad en la agenda política global, hasta antes de eso en realidad era un recurso, era un componente, sin embargo **se está entendiendo que la salud ahora es un determinante del desarrollo**, pero también es una condición central del desarrollo, también es una consecuencia del desarrollo y es esencialmente un determinante, un indicador y una consecuencia de la capacidad que tenemos las naciones de promover el máximo potencial humano en las sociedades y en las comunidades.

Malvárez considero que, el desarrollo en este momento, se está discutiéndolo a nivel mundial, con un indicador que es la capacidad de generar y promover el máximo potencial de desarrollo. Lo importante es que está adoptado y siendo asumido en la agenda política de la mayoría de las organizaciones internacionales, que son organizaciones intergubernamentales como la OMS, las Naciones Unidas, pero también en la mayoría de las organizaciones financieras y multilaterales de crédito, también de organizaciones de beneficencia como de las alianzas.



Se refirió a la triple agenda que en este momento se están enfrentando los recursos humanos ·“tiene que ver problemas históricos, puede decirse por ejemplo, la super-especialización de la medicina, la mala distribución de los recursos humanos en los países, problemas que tienen que ver con las reformas de los 80, por ejemplo, la precarización del empleo, y muy fuertemente con las repercusiones de la globalización. No solamente con la diseminación de problemas de salud hacia los recursos humanos como es el VIH que tiene a más del 40% de las enfermeras africanas viviendo con VIH, muchas de ellas se mueren y esto tiene que ver también con las posibilidades de atención de salud y estaba diciendo de las repercusiones de la globalización por ejemplo las migraciones, de la cuales también vamos a hablar un rato...”

Malvárez acompañó su disertación con un conjunto estadísticas vinculadas a distribución de los recursos humanos en salud el mundo y en América latina, a partir de lo cual se evidencio las inequidades en la distribución del personal, que son inequidades en salud, las inequidades de recursos humanos son inequidades de acceso a servicios de salud.

En este sentido, advierte que en 18 países de América Latina de 20 hay más médicos que enfermeras, solamente Puerto Rico y Cuba tienen más enfermeras que médicos. En Argentina hay alrededor de 12 médicos por enfermera.

Estuvieron presentes Secretarios de Facultad, docentes investigadores, becarios Conicet y alumnos de las carreras vinculadas a la Salud.



Acerca de la Dra. Silvina María Malvárez

Enfermera, Licenciada en Enfermería, Doctora en Ciencias de la Salud, Magíster en Salud Materno Infantil, ha cursado varios posgrados en el área de Salud Mental y en pedagogía universitaria y, ahora, es estudiante de Filosofía.

Antes de partir a Washington, donde se desempeñó por 10 años como Asesora Regional de Desarrollo de Personal de Enfermería y Técnicos en Salud de la OPS/OMS y como Coordinadora Técnica Regional del Programa Ampliado de Libros de Textos y Materiales de Instrucción – PALTEX/OPS; tuvo un destacado desempeño en nuestro país ocupando la dirección de la Escuela de Enfermería de la Universidad Nacional de Córdoba entre 1.992 y 1999, en donde fue además y por más de 24 años, profesora de las Cátedras de Salud Mental e Investigación en Enfermería.

En la vida asociativa se destacó a nivel nacional como Presidente AEUERA entre 1997 y 1999 y como Secretaria de Ciencia y Técnica de la FAE entre 2000 y 2002. A nivel internacional ha ocupado un sin número de espacios como experta e investigadora y ha sido la mentora de múltiples programas de desarrollo de Enfermería, coordinando además equipos regionales de investigación. Asimismo, es Miembro del Consejo Científico de más de 12 revistas de Enfermería de distintos países de las Américas y España y, ha sido Relatora en congresos y eventos científicos internacionales casi toda América, España, Italia, Suiza, Sudáfrica y Tailandia.

Ha sido distinguida por ser la creadora de las Redes de Enfermería de las Américas, haya recibido el Premio de la OPS/OMS al Liderazgo Excepcional en las Américas, haya sido declarada Dr. Honoris Causa en la Universidad Inca Gracilazo de la Vega, Perú, haya recibido el Premio Susana Espino otorgado por la ALADEFE en Panamá y que a partir del año 2012 se haya instaurado en su honor el Premio Silvina Malvárez a la mejor producción científica, en el Congreso Bianual de Educación en Enfermería de AEUERA.

Actualmente es Asesora del Centro de Estudios y Desarrollo de Recursos Humanos para la Salud y Profesora de la Maestría en Salud Mental, de la Escuela de Salud Pública de la Universidad Nacional de Córdoba. Es Miembro del Grupo Asesor Global y del Grupo Asesor Estratégico, del Centro Internacional de Recursos Humanos de Enfermería del Consejo Internacional de Enfermeras; en donde es además Asesora del Consejo de Expertos para la iniciativa *El continuum del cuidado de enfermería*. Es Miembro del Consejo Asesor para Asuntos de Salud Global de la Escuela de Enfermería de la Universidad del Estado de Pensilvania y Asesora de la Oficina de Asuntos Internacionales de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Michigan. Es investigadora en las áreas de desarrollo de recursos humanos para la salud, enfermería en salud mental y, teoría y epistemología de la enfermería. Es autora y editora de distintos textos del PALTEX, OPS como así también autora de libros, capítulos y artículos científicos de enfermería, salud y salud mental. Es Miembro de sociedades científicas y profesionales de enfermería y salud nacionales e internacionales en América Latina y de Sigma Theta Tau International. Honor Society for Nursing.

